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	Abstract: 	Recognizing and disambiguating entities such as people, organizations, events or places in natural language text are essential steps for many linguistic tasks such as information  extraction and text categorization. A variety of named entity disambiguation methods  have been proposed, but most of them focus on Wikipedia as a sole knowledge resource. This focus does not fit all application scenarios, and customization to the respective  application domain is crucial. This dissertation addresses the problem of building an easily customizable system for  named entity disambiguation. The first contribution is the development of a universal  and flexible architecture that supports plugging in different knowledge resources. The  second contribution is utilizing the flexible architecture to develop two domain-specific  disambiguation systems. The third contribution is the design of a complete pipeline  for building disambiguation systems for languages other than English that have poor annotated resources such as Arabic. The fourth contribution is a novel approach that performs fine-grained type classification of names in natural language text.
Das Erkennen und die Disambiguierung von Entitäten wie etwa Personen, Organisationen oder Orte in natürlichsprachigem Text sind wertvolle Hilfsmittel für zahlreiche linguistische Aufgaben Biespielanwendungen sind Informationsextraktion oder die Kategorisierung  von Texten. In diesem Kontext sind eine Vielzahl von Verfahren zur Disambiguierung  erforscht worden. Allerdings basieren die meisten dieser Verfahren lediglich auf dem aus Wikipedia extrahierbaren “Wissen”. Diese Fokussierung eignet sich jedoch keines- wegs für alle Anwendungsszenarien, weshalb eine Anpassung an die jeweils vorliegende Anwendungsdomäne besonders wichtig ist. Diese Dissertation befasst sich daher mit  dem Entwurf eines Universell einsetzbaren und individuell konfigurierbaren Systems zur  Disambiguierung von Entitätsnamen.  Der erste Beitrag dieser Arbeit ist die Entwicklung einer universell einsatzfähigen und anpassbaren Architektur, die das Einbinden unterschiedlicher Wissensquellen ermöglicht.  Darauf aufbauend wird die Flexibilität der vorgestellten Architektur mittels zweier domänen-spezifischer Anwendungen belegt. Darüber hinaus wird die Vielseitigkeit des Verfahrens durch den Entwurf eines kompletten Verarbeitungsprozess für resourcenarme  Sprachen am Beispiel der arabischen Sprache gezeigt. Abschließend wird ein neuartiger  Ansatz zur feingranularen Typisierung von benannten Entitäten in natürlichsprachigem Text vorgestellt.
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